

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 12 DE OCTUBRE DE 1907

Nº 284

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre, vale 50 cts.;  
el número suelto, 5 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XVIII, versículos 23 al 35, según San Mateo:

“En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos esta parábola: El reino de los Cielos es comparado á un hombre Rey, que quiso entrar en cuentas con sus siervos. Y habiendo comenzado á tomar las cuentas, le fué presentado uno que le debía diez mil talentos. Y como no tuviese con qué pagarlos, mandó su señor que fuese vendido él, y su mujer, y sus hijos, y cuanto tenía, y se le pagase.

Entonces el siervo, arrojándose á sus pies, le rogaba diciendo: Señor, espérame, que tolo te lo pagaré. Y compadecido el Señor de aque' siervo, le dejó libre y e perdonó la deuda. Mas luego que salió aquel siervo, halló á uno de

sus consiervos que le debía cien denarios, y trabando de él le quería ahogar, diciendo: Paga lo que me debes. Y arrojándose á sus pies su compañero, le rogaba diciendo: Ten un poco de paciencia, que todo te lo pagaré. Mas él no quiso, sino que fué y le hizo poner en la cárcel hasta que pagase lo que debía, y viendo los otros siervos sus compañeros lo que pasaba, se entristecieron mucho y fueron á contar á su señor todo lo que había pasado. Entonces le llamó á su señor y le dijo: Siervo malo, toda la deuda te perdóné porque me lo rogaste; pues ¿no debías tu también tener compasión de tu compañero, así como yo la tuve de tí? Y enojado su señor le hizo entregar á los atormentadores hasta que pagase todo lo que debías. Del mismo modo hará también con vosotros mi Padre celestial si no perdonaréis de corazón ca la uno á su hermano.”

### REFLEXIÓN

Un momento de verdadera contrición borra las deudas de muchos años empleados en ofender á Dios. Por enormes que sean los pecados los perdona el Señor al que reconoce su culpa y se acoge á su misericordia. Pero Dios no olvidará los agravios que le hemos hecho si no perdonamos á nuestros enemigos. Por eso decimos

en la oración del *Padre nuestro*: “Perdónanos nuestras deudas así como nosotros perdonamos á nuestros deudores.” Con la medida que les midiéremos seremos medidos. ¡Cuán poco es lo que nos han agraviado nuestros enemigos en comparación de lo mucho que nosotros hemos ofendido á Dios!

## Cristóbal Colón

El 12 de Octubre de 1492, arribó el inmortal genovés Cristóbal Colón á la primera tierra americana; la isla Guanani ó San Salvador, después de cuasi fantástico viaje á través de las inmensas llanuras de azul que formaban y forman el hasta entonces desconocido Atlántico.

Guiaba á Colón en su empresa no la certidumbre científica sino una especie de sobrenatural inspiración, y el ansia nobilísimo de encontrar gentes bárbaras que conquistar para el reinado de Cristo.

Era un vidente solo comparable con los que nos ofrece la Escritura en las personalidades de Isaías, de Daniel y Ezequiel: fuerza superior, no humana, le impulsaba á arremeter su hazaña inmortal, la primera entre las de carácter meramente humana, y que dejó oscurecidas las de los diez mil griegos que comandó

Jenofonte, las de Alejandro el grande, las de César echándose sobre el Rubicón para domeñar al orgulloso Imperio Romano, las de Carlo Magno cimentando las tradiciones de los pueblos modernos; las de Juan de Austria tronchando con su espada toledana de glorioso caballero la cabeza fanática y mil veces aguerrida de Alí Bajá con treinta mil agarenos en la formidable batalla de Lepanto.

Más portentosa y admirable, gloriosa y benéfica fué la hazaña de Colón, en cuyo monumento como á descubridor de un Mundo Nuevo, los Napoleones, los Franklin, los Copérmicos, los héroes y los sabios aparecerán solamente como figuras alegóricas.

El nombre de Colón y su memoria no se borrarán ni con la acción de los siglos ni el fulgor de las eternidades.

La humanidad bendice á Colón: y los cielos también refieren las divinales consecuencias de su proeza sobrehumana.

¿Y Colón quien fué? Un marino genovés, y un cristiano de fe sincera y nunca desmentida: su fe cristiana le dió valor para emprender un viaje apocalíptico á través de lo desconocido.

La fe cristiana fué también quien le ayudó para llevarla á cabo, cuando la ciencia orgullosa y las riquezas y el poderío y el mundo desdeñaron oír sus relaciones proféticas.

Una reina amabilísima, católica hasta los últimos pliegues de su alma, heroína que acampa en los muros de Granada al frente de un valiente y cristiano ejército, Isabel la Católica, y un fraile, el Rev. Pérez Marchena, del Convento de la Bábida, consolador de Colón, el primero que comprendió

su genio y el que con el ascendiente de su hábito de su pobreza y de su condición frailesca abrió los caminos hacia la Corte española al vidente genovés, esas dos figuras tan cristianas, tan puras, tan hermosas, movidas á su vez por la fe divina, son las que dan á Colón el empuje, los auxilios, y le infunden la confianza para descubrir la América.

Así, pues, el descubrimiento de América es empresa hija del Catolicismo: y la América civilizada concebida en la mente de Colón fué dada á luz por la fe católica y envuelta en los pañales de la civilización y amamantada con la leche del progreso por la Iglesia Católica.

Así que sus nombres verdaderos son Colombia Cristiana y no América liberal ó libertina como intentan llamarla y hacerla profesar algún puñado de sus ingratos hijos.

### Oigan nuestros libre-pensadores

El señor Ceballos, Ministro de Gobernación de la República Argentina, habiendo oído que en algunas escuelas oficiales de aquel país se enseñan clandestinamente doctrinas contra la religión católica, ha dirigido á los directores de dichos planteles una circular, de la que copiamos los siguientes conceptos:

“En todo el mundo, dice, se siente una ansiedad infinita, porque la humanidad atraviesa una época de transición. ¡Se enseña á los pueblos á no creer! ¡Se pretende eliminar de su conciencia la idea de Dios! ...

“Cuando se arrebató al alma de las muchedumbres lo que ha formado el aliento de toda su vida y de la humanidad entera, yo pregunto: ¿Qué les dejáis sino la in-

certidumbre, la ansiedad, la sombra, la zozobra y la impotencia para penetrar el arcano supremo del más allá de nuestra misión sobre la tierra?...

“Cuando á los pueblos se les arrebató un ideal, ellos persiguen otro ideal; por eso pasan vertiginosamente de la verdad al error, de la revolución á la anarquía.”

El Sr Ceballos que así habla, es una de las figuras más prominentes de la América latina, como hombre de ciencia y como estadista. ¡Qué peso pues han de tener sus palabras! Y comparados con él ¡cuán ridículos, por no decir más, se muestran nuestros libre-pensadores para quienes la religión es el mayor obstáculo á la ciencia y al progreso!

¡Infelices! Pregonan tanto la “ciencia” y el “progreso,” ¡y no ven que por ser precisamente irreligiosos, nada tiene que ver con ellos la “ciencia” ni el “progreso!”

Es que la ciencia lleva á Dios y el progreso no es regreso al paganismo.

### Muerte de un periodista católico.

Por el último correo de México hemos recibido la tarjeta que trascribimos:

“Ayer á las 11 55' p. m. falleció en el amoroso seno de la Santa Iglesia Católica, Apostólica Romana, el Sr. Profesor D. J. Silverio de Anda.

Su esposa, hijos, hermanas y demás personas de su familia, bendicen sumisos la voluntad divina que así lo dispuso, y suplican á Ud. eleve al Ser Supremo sus piadosas oraciones, por el descanso eterno del alma del finado; por tan señalado favor le protestan anticipadamente su gratitud.

San Juan de los Lagos, Agosto 22 de 1907.”

Era el señor de Anda un distinguido pedagogo y periodista de altos vuelos, cuyos artículos encaminados de manera especial á la moralización de la juventud, eran casi siempre reproducidos por buena porción de órganos de la prensa católica nacional y extranjera. Redactaba ultimamente el periodiquito *La Juventud*, cuando la muerte ha venido á sorprenderlo en esa meritoria labor.

Dios habrá otorgado ya su galardón al que en vida fué valiente soldado de la buena causa.

### La Reverenda Madre María Domínica de Sión

Joven aún, á los 31 años de edad y más de 12 de vocación, murió esta amable y virtuosa religiosa en el Colegio de N. Sra. de Sión el 5 de los corrientes, á las 4 a. m., después de una breve y aguda enfermedad.

Fué en vida personalidad de relevantes virtudes, de eximia piedad, de gran inteligencia y educación cumplida: era una perfecta artista en música y cuando tocaba el armonium, era su alma la que se exhalaba en ricas y brillantes armonías religiosas: y á toda esta abundancia de dones naturales y sobrenaturales iba unida una bella rara que la hacía aparecer cual hija de príncipes.

Su entierro fué más que un sepelio un triunfo cristiano de la virtud y del cariño y tributo de admiración.

"El Orden Social" se une muy sinceramente en el duelo á la comunidad benefactora de Nuestra Señora de Sión.

### Antialcohólicas

Alejandro Magno paró en asesino porque le gustaba en exceso el vino.

Todos los que beben con exceso loco, comenzaron siempre por beber muy poco.

Para estarse salvo del vicio infamante, lector, nunca pruebes bebida embriagante.

Si bebiendo vino se pierde la gente, más pronto se arruina bebiendo aguardiente.

Cualquiera menjurje que aturde y embriaga, es del ser humano maldecida plaga.

El hombre que pierde la razón bebiendo, es entre los brutos, bruto más horrendo.

Tarda la victoria de la clase obrera, por la acción maldita de la borrachera.

Cuando los obreros sean temperantes, todos sus derechos estarán triunfantes.

Que cruce este grito de América á Europa: ¡La instrucción arriba y abajo la copa!

## LA MORAL

No bastan hombres sabios, son necesarios hombres de bien. No hay hermandad pública sin honradez privada y no existe ésta cuando los jefes de familia son el escándalo y la corrupción de sus hijos.

¿De qué depende que los más degradantes vicios, que la injusticia, la venganza, el robo y todas las más viles pasiones tengan hoy tantos adoradores? Entrad en el seno de muchas familias y encontraréis fácilmente allí la raíz y la causa de tantos males como nos afligen. ¡Ay de los padres que no saben serlo! Vosotros, aunque seais jóvenes y vuestros corazón esté aún lleno de las dulces ilusiones y de las más nobles y generosas esperanzas, dad siempre ejemplo de virtud; porque sólo ella tiene recompensa eterna.

L.

## POR SABER LATÍN

He aquí una anécdota que prueba que algunas veces es conveniente saber latín.

Muret, erudito del siglo 16, tuvo necesidad de huir á Italia, y su pobreza le obligó á ingresar en un Hospital para curarse de una enfermedad muy grave.

Los médicos-disertaban en su presencia, y queriendo hacer en él un experimento cuyo éxito era dudoso, dijeron en latín, cuya lengua suponían no inteligible para Muret:

"Faciamus experimentum in anima vili"—que quiere decir—"Hicgamus un experimento en esta alma vil."

Muret volviéndose hacia el que había pronunciado tales palabras, le dijo con indignación:

— Appellas vitem animam pro qua mortuus est Christus.

Llamas vil á un alma por la cual murió Cristo.

## LOS FATUÓS

A estos se les conoce:

En la calle, donde se dan importancia.

En que saludan con la cabeza.

En la conversación, en que contestan antes de oír.

En el mando, en que dan fuerza á la voz.

En el traje, en que procuran distinguirse.

En las cartas, en que están llenas de sandeces.

En toda su vida empleada en tonterías.

## CHISTES

Un pobre llama en casa de un avaro muy rico:

El señor no recibe, le dice un

criado

A lo que contestó el pobre: No importa, con tal que dé.

Buenos días, Pacho, me alegro encontrarte aquí, Dios te ha traído para que me libres de un apuro. Al ver si me dejas cinco pesos, que los necesito con mucha urgencia.

Hombre, lo siento mucho; pero no tengo aquí ni cinco céntimos.

¿Y en casa?

Pues todos sin novedad. Vaya, amigos, que te conserves bueno. Recuerdos.

## LA MONA Y EL GATO

*Fábula Vieja*

Para entretenerse un rato,  
Cierta sujeto tenía  
Una mona, que solía  
Buscar la amistad de un gato.

Con él, estando la mona  
Al rescoldo del hogar,  
Castañas se puso á asar  
Lo mismo que una persona.

Como nada á mano viera  
Para sacarlas del fuego;  
Acaricia al gato, y luego  
De su zarpa se apodera.

Y sin darle pesadumbre  
Oír al gato maullando,  
Con su zarpa fué sacando  
Las castañas de la lumbre.

"Guárdate, pueblo, del trato  
De políticos; pues son,  
Para coger el turrón,  
Ellos la mona y tú el gato."

## CRONICA

—Ha fallecido en Munich, á los setenta y nueve años de edad, el célebre fraile Pedro Erasmo Heming, el más grande políglota del mundo.

Hablaba treinta y tres lenguas antiguas, y se hallaba retirado para sus estudios en el monasterio de Lanshut.

Nuestros ilustrados anliclericales

no hablan ninguna lengua antigua y apenas si chapurrean alguna moderna.

Lo cual es una suerte, pues si en una sola lengua dicen tantos disparates, ¿qué harían, Dios mío, pudiendo emplear una docena?

—Muy hermosea está quedando la casa cural con las serias reparaciones que el señor Presb<sup>o</sup> Calderón dispuso se le hicieran

—En la noche del martes de la presente semana dejó de existir la estimable señorita Angelina Loría. Aunque la enfermedad que la condujo al sepulcro fué aguda en extremo, esperábase que la juventud y robustez de la paciente pudiese resistirla, pero los designios de la Providencia eran otros y tuvo á bien llamar á Sí el alma de la Srta. Loría, dejando sumida en profunda pena á su familia. Deseamos para ésta la más cristiana resignación y presentámosle nuestro pésame sentido.

—Postrado en cama encuéntrase el Sr. don Arturo Ramírez. Esperamos que su enfermedad no sea de trascendencia y restablezca en breve su salud.

—Desde esta fecha comenzamos el cobro de la suscripción correspondiente á los meses de agosto, septiembre y octubre actual. Ya lo saben, pues, nuestros lectores. En guerra avisada....

## DE ATENAS

El lunes 23 del mes pasado, como á las 10 p. m., falleció en ésta, doña Liboria Ledesma, presidenta de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul. Fué una verdadera cristiana, pues muchas veces, se constituyó en Hermana de Caridad, cuidando enfermos con la mayor solicitud. Murió á la edad de 62 años, dejando dos hijos que la lloran. Su entierro fué uno de los más concurridos, pues á ello asistió gente de todas las clases sociales. Dios premie sus buenas obras. Nuestro pésame

me muy sentido á todos sus deudos, en particular á sus dos hijos.

*El Corresponsal*

Octubre de 1907.

## Entretenimientos

### ACERTIJO

Soy blanco pero manchado  
Por to las partes de negro,  
Me esperan con impaciencia,  
Y todos los días llevo;  
Me ven, y al día siguiente  
Ya me desprecian por viejo;  
Y si vuelvo á llegar, todos  
Me buscan por que soy nuevo.  
Solución á la charada última:  
*cadáver.* Enviaron soluciones Angela Zamora, Dolores y Mercedes Morales F., Antonia Bonilla, Teresa y Enriqueta Pacheco, Rosa Ruiz y Vicente Huertas. Correspondió el premio á Teresa Pacheco.

## A V I S O

### TRASLACIÓN

LA EDUCACIÓN, librería, papelería y almacén de música, de M. V. Blanco, se ha trasladado á su antiguo local, bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal. San José.

### SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA

*Defunción N<sup>o</sup> 72*

Se avisa á los miembros de esta Sociedad que la Junta Directiva ha señalado el período del 10 al último del corriente, para el pago de los recibos correspondientes á la defunción de doña Pacífica Gómez v. de Alizaga, vecina de Cartago, que falleció el 21 de julio último, cotizándose con 3 colones.

También dispuso la Directiva prevenir á los Agentes de la Sociedad que, pasado el término señalado para el pago de una defunción, deben mandar á la Tesorería, sin pérdida de tiempo, lo recaudado ó los recibos que no hayan sido cubiertos.

San José, 2 de octubre de 1907.

TIBURCIO SOLANO M.,

Secretario

Tip. de L. Cartín G.